

ENCUESTA DE METROSCOPIA

Ciudadanos se consolida como primera fuerza política

El partido de Albert Rivera crece y alcanza el 28,9%. Bajan el PP (21,5%) y el PSOE (19,4%). Podemos sube (17%)

ÁLVARO NIETO, Madrid
Ciudadanos se consolida como la primera fuerza política de España, según una encuesta llevada a cabo por Metroscopia para EL PAÍS, elaborada días antes de la manifestación feminista del pasado 8 de marzo. El partido de Albert Rivera sube unas décimas con respecto al último sondeo: del 28,3% pasa al 28,9%. Pero, más allá de los números, lo que refleja el sondeo es que la formación naranja se afianza en una tendencia al alza a costa del desgaste de PP y PSOE. Ambos bajan. La formación de Mariano Rajoy pasa del 21,9% al 21,5%. La de Pedro Sánchez, del 20,1% al 19,4%. Podemos confirma su lenta remontada. En noviembre del año pasado descendió al 14,7%, debido a su respuesta a la crisis catalana. En febrero había remontado al 16,8%. En este sondeo sube un poco y llega al 17,0%. La encuesta confirma que el nerviosismo que se vive en el PP por la amenaza de Ciudadanos se basa en una realidad a 15 meses de las elecciones europeas, autonómicas y municipales. PÁGINAS 14 Y 15

ADEMÁS

Cuatro tragedias americanas

Moisés Naím

P8

Jordi Cuixart: hablar hasta la afonía

Carlos Zanón

P18 Y 19

El Teatro Real quiere convertirse en la Ópera Nacional parisiense

El Teatro Real absorberá al Teatro de la Zarzuela. Así, el sistema de gestión imitará al de la Ópera Nacional de París. P30

EL PAÍS SEMANAL

El escritor Juan José Millás visita Mercamadrid

Los críticos acusan a Manuela Carmena y Ada Colau de ineficaces. Ellas dicen haberse centrado en pequeñas reformas necesarias

1.000 días de los Ayuntamientos del cambio

ÍNIGO DOMÍNGUEZ, Madrid
La alcaldesa de Madrid, Manuela Carmena, considera que los madrileños a quienes gobierna están hartos de escuchar y que lo que quieren es que se les escuche. Por eso ha recibido, personalmente, más de 500 quejas de vecinos y ha resuelto el 64% de ellas. La pregunta es si, uno a uno, se puede cambiar una ciudad de 3,1 millones de habitantes. Ella cree que sí, con las pe-

queñas cosas. Pero para oposición y vecinos son demasiado pequeñas. Por su parte, Ada Colau, desde su despacho de Barcelona, asegura que le habría gustado hacer más acuerdos políticos y que no le hubiera afectado tanto el *procés* catalán. El problema es que ella misma introdujo el *procés* en el Ayuntamiento al ceder ocho locales para que se celebrara el referéndum ilegal del 1-O y romper con el PSC, el parti-

do que la respaldaba en el municipio, por apoyar al 155. Las dos alcaldesas del cambio cumplen 1.000 días al frente de las dos ciudades más importantes de España. Los críticos les acusan de irrelevancia y de ineficacia, de que el cargo les viene grande, a ellas y a su equipo. Ellas responden que su modelo municipal no es el de las obras faraónicas, sino el de la cercanía a los ciudadanos. PÁGINAS 16 Y 17



LA CONEXIÓN ESPAÑOLA DEL ESPÍA RUSO. Serguéi Skripal, el exespía ruso envenenado con gas nervioso el domingo en Reino Unido y que permanece al borde de la muerte, desarrolló parte de su carrera en España. En la foto, la policía examinaba ayer un cementerio en Salisbury que Skripal visitó horas antes de que lo envenenaran. / DANIEL LEAL-OLIVAS (AFP)

PÁGINA 4

En España ya se cuentan más de 465.000 nonagenarios, una cifra creciente

Vivir a los 90

JAVIER AYUSO, Madrid
Constituyen ya el 1% de la población. Son más 465.000. De ellos, el 72% mujeres. Nacieron en los años 20 del siglo pasado, padecieron la Guerra Civil siendo niños y se hicieron adultos en los años más duros de la dictadura. Cuando llegó la democracia tenían más de 50 años y nunca pensaron que iban a vivir tanto. ¿Cómo es la vida a los 90? “No se puede generalizar. Pero uno envejece

como ha vivido. Si de joven te quejabas mucho, de mayor serás un cascarrabias; y si eras bondadoso, serás un viejo tolerante”, asegura José Antonio Serra, jefe de Geriátrica del Hospital Gregorio Marañón. La actividad física, mental y social es clave para mantener la calidad de vida. Ángeles, de 90 años, lo confirma: “A mí me da la vida la conversación con la familia, con los hijos y los nietos”. PÁGINAS 24 Y 25

